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Editor de OPINAR
Técnico en Comunicación Social

Mientras unos dicen que las encuestas
son apenas la foto de un instante, para
otros son la antesala de lo que vendrá.
Sea como sea las encuestas son
generadoras de expectativas, de
desconciertos y hasta constituyen un
despertador para el aletargado descuido
de no trabajar en las estrategias
necesarias rumbo a la inexorable
campaña electoral. Y para eso se
necesita de ideas, propuestas,
programas, acuerdos y la debida
proyección de los candidateables que
deberán interactuar hacia adentro como
afuera de su estructura partidaria.
Para FACTUM «Comparando los
resultados electorales, se aprecia que
el Frente Amplio registra 2% por encima
de lo que obtuvo en las Elecciones
Nacionales de 2019... el Partido
Nacional se ubica 3% por debajo de la
votación de 2019, Cabildo Abierto 2%
por debajo y el Partido Colorado 6% por
debajo, a su vez el Partido
Independiente registra 3% por encima
de lo que fue su votación. Estas
pérdidas netas registradas en la
encuesta se vuelcan al P.
Independiente, a Indefinidos o recoge
el Frente Amplio.»
En su análisis FACTUM, expresa que
«Cabildo Abierto como partido nuevo no
tiene una tradición de voto de
pertenencia y el 11% alcanzado en 2019
se nutrió de electorado que había
votado a otros partidos en elecciones
anteriores, y también que por su
composición social es un electorado
más volátil.»
Yendo a lo nuestro, di FACTUM que «en
el caso del Partido Colorado la salida
de Ernesto Talvi de la escena política
supuso que una parte del electorado
que se vio atraído por su candidatura
hoy no se vea reflejado en el Partido
Colorado, adicionalmente en el Partido
Colorado no aparece actualmente en
escena una figura de liderazgo electoral
consolidada y visualizada en la opinión
pública como tal.»
El Partido Colorado tiene que estar muy
atento no sólo al estado de su interna
polít ica, que es importante y
merecedora de entendimientos, sino al
contexto nacional, donde casi sin
buscarlo ha adquirido un rol de equilibrio
y protagonismo intransferible: ha sido
el partido de la responsabilidad y ese
no es un dato menor. Su rol político
hasta ahora desempeñado por la
expectativa que generan sus años de
trayectoria desde su creación, y por la
potencialidad que -como partido
históricamente de gobierno- ha tenido,
le grabó a fuego no sólo su idiosincrasia
estatista, sino que es la garantía de la
coalición republicana.
Alcanza con leer el mensaje tanto de
los blancos como del electo presidente

del Frente Amplio, para entender que
el rumbo colorado y batllista es una
marca diferencial a la hora de valorar
las propuestas cotidianas.
Pero eso también trae de la mano no
apurarseen candidaturas y ser
equilibrado en sus acciones
confrontativas hacia adentro del
coloradismo, como hacia a la coalición
como el todo que nos alberga.

Es por eso que el Partido debe contar
con un plan estratégico elaborado no
con improntas sectoriales, sino con una
mentalidad moderna, apelando a ideas
nuevas con medios nuevos. No es
posible pensar un partido político al
margen de la nueva sociedad de la
información, prescindiendo de las
nuevas herramientas que información
proporciona, o no incidiendo, como
debe ser, en la forma de llegar a la gente
con discursos con contenidos ágiles
posibles de ser valorados,
decodificados y reconvertidos en nuevas
fuentes de información, por quienes
serán no sólo votantes sino candidatos
a ocupar escaños parlamentarios
nacionales o departamentales e incluso
municipales. Es más, a tal punto el
vertiginoso impulso de la nueva
modalidad de la política incidirá sobre
nuestras sociedades, que los partidos
tendrán que analizar sin pausa alguna

la instalación, ya no de un tercer nivel
de gobierno –el municipal- sino un
cuarto nivel que representará
agrupaciones vecinales y sociales e
incluso a los centros del poder local.
Para unos en el «desarrollo de lo
local» confluirá esta suerte de nuevo
relacionamiento funcional de la
política; para otros, más allá del
debate necesario que deberá darse a
lo largo y ancho del país, ese ámbito
serán los partidos políticos.
Ya no queda espacio para la inacción;
la hora de imaginar lo que vendrá será
la diferencia entre existir o dejar de
hacerlo.
Hoy el Partido está estancado. La
participación no existe y las encuestas
lo dejan en evidencia.
Quizá sea importante que los
colorados en esta hora crítica asuman
que el «paso al costado» es una
cuestión de responsabilidad, y que
habilitar la oxigenación de su interna,
bien puede colaborar a lo que años
atrás se anunciaba que habría un
nuevo partido. ¿Qué quedó de aquélla
imputación a lo «nuevo»? ¿Qué pasó
con los nóveles liderazgos? ¿Dónde

está la invocación a la participación
política como signo de renovación?
Hoy ya no se trata de ser más o
menos batllistas; hoy el sobretodo de
don Pepe no genera la pasión de otra
época; hoy la libertad como valor no
se observa en peligro, y quizá por eso
el partido no está dando todo lo
necesario.
Seamos realistas: nada está
coordinado y las encuestas
evidencias problemas de
comunicación. Eso alcanza no para
que un partido apele a la ciencia para
mejorar la ruptura comunicacional,
sino para que cualquiera –en su sano
juicio- apele a remover las bases y
poner en la cancha a los jugadores
que realmente pueden y deben ser los
conductores de una ideología. Ser
colorados es una definición política:
defendamos nuestra idiosincrasia.
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El economista Ignacio Munyo
habló de diversos temas de

actualidad en INFORMATIVO
SARANDÍ. En primera instancia,

dijo que «Uruguay tiene una
imagen que puede ser envidiada

por la enorme mayoría de los
países del mundo. Hay que

sostenerse en esa imagen para
pensar en grande y lograr los

consensos que se necesitan. Hay
que soñarlo. Si no lo pensamos

como país es difícil»

«Si uno pone problemas que el país
tiene que afrontar, por ejemplo, el
futuro del trabajo. Implica cambios en
políticas públicas en todos los
ámbitos. Cuando uno pone eso sobre
la mesa las diferencias se achican,

porque no hay a quien echarle la culpa
y porque hay que resolverlo», sostuvo.
«La reforma educativa es central. Hay
que ver cual es la tendencia del
mundo. El 80% de los jóvenes se
siguen formando de la misma forma
en los últimos 40 años», agregó.
«Cuando uno empieza a discutir si la
reforma de la seguridad social va a
transformar a toda la sociedad como
se pretende por parte de algunos
actores políticos. Y no. Se quiere
concentrar en lo que hay que resolver
de forma urgente, que es que no
alcanza la plata para pagar las
jubilaciones en el largo plazo porque
la gente vive mucho más. Si queremos
arreglar el problema de la desigualdad
social con la reforma jubilatoria, se
complica el debate, porque queremos
meter en un mismo paquete la
solución del Uruguay y del mundo. Si
nos concentramos en resolver un
problema puntual es más fácil llegar
a los acuerdos», consideró Munyo.
«Creo que hay un convencimiento en
que hay reformas pendientes en la
negociación colectiva, pero la ola nos
tapa a veces. Estamos a favor de la
negociación colectiva, pero
pensamos que se tiene que adaptar
la regulación. Cambios en cómo se
agrupan los trabajadores dentro de
una empresa a la hora de definir los
pagos salariales y los beneficios»,
expresó.
El siguiente es un compendio de su
intervención con el enfoque puesto en
el texto y contexto del Uruguay como
país inserto en un mundo bastante
más amplio que el del barrio llamado
MERCOSUR.

Estamos inmersos en una muy buena
situación a nivel internacional, como
hace mucho tiempo que no teníamos,
tanto por contraste como por méritos
propios.
Hoy Uruguay es un país que tiene una
imagen envidiable por la mayoría de los
países del mundo. Hay que
apalancarse, hay que sostenerse en
esa imagen para pensar en grande.
Para eso hay que lograr los consensos
internos necesarios que permitan
avanzar en políticas que el país
necesita para capitalizar esta imagen
mundial, pero por sobre todas las cosas
para lograrlo, hay que soñarlo, porque
si no lo pensamos como país, si no
tenemos claro hacia dónde queremos
ir como país, es difícil después generar
internamente los consensos para que
eso pase.
En estas cosas siempre hay sesgos,
ideologías.
Por un lado, tenemos a la república
vibrante, eso que también nos distingue
en el mundo. La democracia vigorosa
es un signo clarísimo de eso, pero por
otro lado, algunos mínimos comunes
tienen que existir. ¿Es posible esto?
Totalmente, y no puede ser mejor el
contexto al respecto. Hace muchos
años que mantengo reuniones con los
principales líderes de todos los partidos
y de los distintos sectores de los más
radicales, de izquierda a derecha.
Desde los sectores de la sociedad civil
hasta las principales cúpulas militares
y religiosas. Siempre la clave parece
ser sobre la mesa de qué queremos
hablar.
O sea, si uno se sienta a discutir sobre
cosas que sabemos que no vamos a
acordar, es muy difícil, no? Ahora si uno
pone ante los problemas que el país
tiene que enfrentar, el primero, sin
dudas, será el futuro del trabajo, porque
es un tema que ha estado presente en
mi cabeza durante muchísimos años,
pero que la verdad no sé a quién echarle
la culpa. Y la culpa es un tema que
luego tiene que tiene que enfrentarse
permanentemente.
Que a uno no lo hayan consultado no
implica cambios por sí mismo sobre las
políticas públicas en todos los ámbitos
de la educación, como se da también
con la regulación laboral, por ejemplo.
Las cosas pasarán invariablemente y
desde la capacitación permanente de
los trabajadores, hasta los planes
sociales son abordajes necesarios.
Y ahí hay que reacomodar la realidad.
Precisamente por esto es que no se
puede poner las cosas sobre la mesa
y nada más.
Pese a las diferencias, que se achican
al dialogar, igualmente lo primero es
construir la agenda.
Segundo, hay que reconocer que este
es un problema que existe por más que
miremos para el costado, por más que
queramos ignorarlo, eso está presente
y todos los días hay un goteo que es
en los distintos sectores de la

economía. Los cambios en el mercado
de trabajo y encarar sus desafíos es
uno de esos dilemas. Pero las personas
son las que están atrás de las políticas
públicas y también atrás de las peleas.
Ahora, en mi experiencia, obviamente
hay que ser cuidadosos e tratar estas
cosas en lo privado y en lo público.
Dejando de lado cámaras y las
ambiciones, así como las facturas que
se pasan, igualmente el objetivo deben
ser los acuerdos y en eso estamos
mucho más cerca.
La reforma educativa es estos
contextos es central,  es algo que está
en todos los debates y discusiones.
Porque cuando uno quiere pensar en la
formación, en todo lo que se le puede
ofrecer a las nuevas generaciones, está
todo metido ahí y el desafío es
mayúsculo.
Hay Que ver cuál es la tendencia en el
mundo; tenemos que tener claro que el
80%, por lo menos el 80% de los
jóvenes uruguayos se siguen formando
de la misma forma que hace más de
40 años, entonces lo primero que
tenemos que cuestionarnos es si no
tenemos que hacer una adaptación,
una modernización a la luz de cómo el
mundo ha cambiado en los últimos 40
años.
Y Uruguay lo tiene que procesar para
después que metemos adentro de sus
ocntroversias. De lo contrario
estaremos como en la reforma de la
Seguridad Social: cuando uno empieza
a discutir si una reforma de la Seguridad
Social va a transformar alpaís, las voces
se disparan para todos lados.
Toda la sociedad, como pretenden
algunos actores políticos, no quiere
concentrarse en lo que hay que resolver
de forma urgente, que es que no
alcanza la plata para pagar las
jubilaciones a largo plazo, porque la
gente vive mucho más. Y la edad
jubilatoria, ella misma desde el año 96
ya presenta parámetros que han
cambiado..
Si queremos arreglar el problema de la
desigualdad social con la reforma
jubilatoria se complica el debate, porque
ahí si queremos meter adentro del
paquete la solución del Uruguay y del
mundo, lo mismo que hacemos con la
reforma educativa así, va a ser difícil
ponernos de acuerdo porque ahora si
nos concentramos en resolver un
problema puntual que puede ser muy
complejo, es más fácil llegar a los
acuerdos así.
Como visión general hay que
concentrarse en cuál es el problema y
qué es lo que hay que resolver, no
pretender resolverlo todo. Porque de
hacerlo caeremos en una carambola y
resolver todos los problemas en una sola
jugada es imposible.
Esto está presente en muchas
discusiones. Y es clarísimo en la
Seguridad Social, lo que hemos visto
en estos meses desde que está el
proyecto de ley en debate, se dan

discusiones en el parlamento y no se
ponen de acuerdo en dos o tres cosas
básicas. Por eso en este tema de la
Seguridad Social tengo pocas
expectativas.
Lamentablemente no veo una voluntad
clara de procesar las cosas este año.
Sí creo que hay un convencimiento,
por lo menos público de un cambio
necesario, pero nada más.
Lo hemos escuchado por parte del
ministro de trabajo, es decir que hay
reformas pendientes en la parte de la
negociación colectiva para adaptarla
a la realidad actual.
Pero bueno, en la medida que
aparecen los problemas de coyuntura
cuando caen los vencimientos de los.
En materia de empleo están
consolidados los acuerdos salariales
y aparecen las nuevas rondas y
muchos convenios a resolver. La
negociación colectiva existe y es un
aparato armado muy grande que se
formó en los últimos, digamos, 15
años, que hay que trabajarlo.
Y es cierto que es muy difícil mover
allí alguna pieza, pero nosotros
estamos a favor de la negociación
colectiva. Pensamos que se tiene que
adaptar, que hay que hacerle cambios
a la regulación, específicamente
cambios en cómo se agrupan los
trabajadores dentro de una empresa
a la hora de definir los pagos
salariales y los otros beneficios.
Hoy tenemos un sistema que a veces
parece insólito cuando define las
categorías en las que tienen que
ubicar los trabajadores.
Estas cosas hay que repensarlas: la
tarea mecánica que tiene que
cumplirse, que contrasta mucho con
los acuerdos colectivos firmados en
otros países y que hemos estudiado
por lo menos nosotros, como en el
caso de Escandinavia, funcionan
perfectamente. En la negociación
colectiva el Estado también participa,
pero el contrato firmado dice las
responsabilidades que se tienen que
cumplir.
Hace años que lo venimos diciendo
que hay que poner estos temas sobre
la Mesa para discutirlos. No se está
haciendo por lo menos públicamente.
Y cuando llega la ola porque
sobreviene el vencimiento de los
acuerdos, todo pasa a un costado y
llega la hora de resolver la negociación
entre si se pactará un 2 o un 101%
de aumento del Salario real, entonces
la dinámica es complicada para hacer
los cambios que sostenemos son
cosa fácil.
Por esta dinámica actual general
espacio para cambios más
profundos, pero creo. Que hay que
hacerlo.

Ignacio Munyo

La base siempre es dialogar
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Jorge LEIRANES
Periodista. Escritor

Pocos días después del estrepitoso
fracaso, en el salón principal de la
Casa del Pueblo, el laureado escritor
y periodista Mario Benedetti, brindó
una conferencia en la que examinaba
las causas de la debacle electoral del
Socialismo. Luego de un
pormenorizado análisis, seguido con
mucha atención por una joven
concurrencia, Benedetti decía, entre
sus primeras conclusiones, «… [La
izquierda] a esta altura de los
acontecimientos, no puede jugar
la carta de la Revolución dentro
de un planteo electorero, ni
puede jugar la carta de la
democracia representativa, de un
planteo revolucionario. Hacerlo
me parece sencillamente híbrido,
inhibitorio».
A pesar de admitir públicamente que,
para un planteo estrictamente
revolucionario no estaban dadas «las
condiciones, ni los ejecutores, ni
el estado de ánimo…» y
remarcaba, «Pensar en la lucha
armada en Uruguay significa el
desconocimiento del «hombre
disponible…» -sus palabras-
dirigidas  a un público vigoroso, que
venía de vivir una gran frustración,
ávido de hacer «política con armas»
-como candorosamente se decía por
aquellos tiempos, a la vía armada-
puede que hayan sido interpretadas
como «una mojada de oreja», más
que como una reflexión prudente.
Aunque antes o después, en uno de
sus poemas más conocidos [«Las
Palabras»], Benedetti -siempre
celoso de que se le entendiera bien,
decía en prosa poética: «No me
gaste las palabras/no cambie el
significado/mire que lo que yo
quiero/lo tengo bastante claro/…»
ciertamente -con intención o sin ella-
puede decirse, que sus ponderadas
palabras, alentaron a muchos
veinteañeros del Socialismo, a
enrolarse en las filas del alzamiento
armado.
El eminente dirigente comunista
Jaime Pérez en sus memorias
políticas, El ocaso y la esperanza,
testimonia, precisamente, la
determinación de tantos jóvenes
socialistas, que tomaron el camino
de las armas por aquel entonces,
«En los diez años de preso, tres
de ello estuve con compañeros
de MLN [...] en las posibilidades
de charlar que teníamos, en
broma les decía, que eran
electoralistas al revés, porque su
hubieran tenido un buen resultado
electoral en el 62 no habrían
entrado en esas… y entraron,

porque el resultado fue desastroso,
y llegaron a la conclusión de que
había que recurrir a otra cosa…»

«La hora
de devolver los golpes»

En octubre del 62 había aparecido por
primera vez ÉPOCA, constituyéndose
en la primera publicación nacionalista
de izquierda revolucionaria. Carlos
Quijano -que desde 1939 venía editando
MARCHA- asumía fugazmente la
dirección del nuevo diario. El 17 de
diciembre  repentinamente, Quijano

abandona el cargo.  Había querido creer
que, desmanes del tipo del que le costó
la vida a la estudiante de enfermería -
seis meses antes, cuando el atentado
incendiario de la CSU- no volverían a
repetirse, pero pronto comenzó a ver
que -aun cuando con un saldo menos
trágico- las tropelías continuaban en
aumento, y no estaba dispuesto a tener
que hacer la vista gorda en sus
columnas de opinión.
Sólo tres meses después, habían
quedado atrás las elecciones del 62 y
expuesta la honda crisis de los
socialistas, cuando -desde las páginas
de EL SOL primero [el 16 de marzo] y
una semana después desde ÉPOCA-
Raúl Sendic escribía una novela de
correrías, de sus propias vivencias. En
el relato denunciaba abusos de la
policía del norte del país y de la vecina
ciudad de Monte Caseros, mientras él,
junto con amigos, exploraba las orillas
del río Uruguay para empezar a urdir
acciones rebeldes.
Planteándose y replanteándose
preguntas, y desplegando someras
reflexiones, de escaso valor conceptual
político-ideológico, esenciales en un
jefe rebelde como el que prontamente
habría de erigirse. Ya en el final de su
dilatada narrativa -titulada ¿Un revólver

o la Constitución?-  Sendic, sin más
rodeos, convocaba a la lucha armada.
«Los socialistas ya no tenemos en
este país Derechos Individuales. La
Constitución de la República no nos
protege. Las leyes que consagran
derechos y garantías, no nos son
extensibles.
Pensar de otra forma, es ser ilusos
o ingenuos. Sí ante cualquier
conflicto -aun los que por razones
de salud u otra cualquiera, no
intervenimos en absoluto en él, se
nos detiene a nosotros con
preferencia, aunque más no sea

que para hacer creer al pueblo que
somos los promotores de aquel
conflicto- hay que concluir
definitivamente que nosotros no
tenemos ningún derecho ni
garantía constitucional.
Hoy día, nos podría dar más
garantías individuales un revolver
bien cargado que toda la
Constitución de la República y las
leyes que consagran derechos,
juntos. Esto debemos entenderlo
todos, antes de que sea tarde. Que
nadie se crea que porque no lo
tocaron esta vez, siempre los van a
respetar.
Ahora bien, ¿hasta cuándo
soportaremos? ¿No habrá llegado
la hora de devolver los golpes, de
escarmentar a los aprendices de
fascistas antes de que se reciban de
fascistas?
¿No tendremos que reprocharnos
más tarde de haber fomentado la
violencia con nuestra tolerancia
infinita?
Ahora que no podemos esperar, -
consuelo tonto al fin-, de que
nuestro diputado socialista proteste
por nosotros en Cámara, podríamos
ponernos a pensar en serio.  Pensar
en protegernos ya que no podemos

Tras la derrota electoral
pensar que nadie lo haga por
nosotros. Tal vez así lleguemos a
asumir nuestro propio rol en la
historia».
Era un cambio de rumbo radical, atrás
quedaba la promoción de la idea
socialista. Renunciaba al derecho de
procurar convencer para conquistar la
voluntad popular. Se arrogaba el rol
del  iluminado, del elegido para
imponer lo que consideraba qué es
mejor para su pueblo.
Siguiendo instrucciones del Partido
Socialista, más precisamente de
sector hegemónico, del que Trías era
la cabeza visible, Raúl Sendic se había
ocupado de «sublevar a los
trabajadores abusados. Primero –
cuenta el mismo a Guambia- fue una
marcha de los arroceros de
Charqueada a Montevideo, luego
los cañeros de Salto y los
remolacheros de Paysandú.
Después saltamos a las cañeras de
norte de Bella Unión donde se
levantó la UTAA».
Había cumplido ya, el papel de
agitador que tanto amaba -»La prensa
y las patronales nos acusan de ser
agitadores. La verdad que… esa
acusación es honrosa. Porque ser
agitador significa ser sensible
frente al dolor e injusticias de este
mundo. …esforzarse por despertar
la conciencia dormida de las
grandes masas para que luchen
por su liberación» [Fuente, Archivo
David Cámpora]- pero creía llegado el
momento, de pasar a un estadio
superior en la lucha por la liberación.
Simultáneamente, comienza a
insinuarse en sectores radicalizados
del país, una clara propensión
levantisca, que con el paso de las
semanas y los meses, recibiría el
aporte de diversos grupos radicales,
hasta alcanzar su configuración
plena.

Sendic, sin más
rodeos, convocaba
a la lucha armada.
«Los socialistas ya
no tenemos en este
país Derechos
Individuales. La
Constitución de la
República no nos
protege. Las leyes
que consagran
derechos y
garantías, no nos
son extensibles.
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Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.
Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

En el 2022 el Ayuntamiento de Madrid
aprobó retirarle la llave de la ciudad
que le fuera otorgada al presidente
ruso Vladimir Putin, en el año 2006.
Todos los grupos lo votaron, salvo el
grupo de extrema derecha VOX.
Una medida acertada la del
ayuntamiento de esa ciudad,
adoptada después de la infame
invasión rusa al territorio ucraniano.
«Putin es todo aquello contra lo que
luchamos: un régimen autocrático,
criminal y corrupto», manifestaban los
partidarios al fundamentar dicha
medida.
Esta decisión se diferencia
radicalmente con la t ibieza e
hipocresía de las autoridades
municipales montevideanas.
Diferentes intendentes frenteamplistas
le entregaron a representantes de las
más sangrientas dictaduras de la
región la llave de nuestra ciudad. Entre
ellos a Nicolás Maduro y Daniel
Ortega, dictadores, con una
interminable lista de atropellos a la
democracia y libertades.
Fraude electoral, violaciones a los
derechos humanos, presos políticos,
tortura, muerte, corrupción, han
caracterizado a estos tiranos.
Ya el año pasado todos los sectores
opositores al gobierno departamental
de Carolina Cosse coincidieron en que
había que retirarle la llave de la ciudad
al dictador Daniel Ortega.
El Partido Colorado había realizado un
planteo formal y concreto en ese
sentido. En aquel momento el evidente
fraude electoral, con todos los
opositores presos fue el detonante
para tal solicitud.
La respuesta de las autoridades
municipales fue que no existe una
normativa que permita hacerlo.
El cinismo de esa respuesta era de
esperar.
No hay voluntad política, ni interés real
para hacerlo, esa es la verdad.
Le generaría seguramente grandes
conflictos internos a los sectores
frenteamplistas que apoyan a toda
aquella dictadura de izquierda que
anda en la vuelta.
Si la voluntad existiera, con la
anuencia de la Junta Departamental,
esas decisiones se pueden adoptar,
además y de ser necesario, trabajar
en la modificación del digesto
municipal, indicando con claridad esa
posibilidad.
Hoy hay motivos suficientes para
insistir con dicha medida. Las últimas
decisiones adoptadas por la dictadura
nicaragüense lo ameritan.
Por si algo le faltaba a Ortega y a
Murillo, su mujer, era expulsar,
desterrar de su país a 222 presos
políticos. Los acusan de apátridas,
traidores a la patria, incitar a la
violencia, menoscabar la

independencia y terrorismo. El aparato
sandinista también le confiscó sus
bienes.
Despojando además de su
nacionalidad a 94 diferentes
personalidades opositoras al régimen.
Entre ellos a los prestigiosos
escritores Sergio Ramírez y Gioconda
Belli, ambos en el exilio.
El destierro y despojarlo de su
ciudadanía es para un ciudadano que
verdaderamente ama su patria peor
que la muerte. Pero el dictador sabe
poco de eso.
Ese avasallamiento a las libertades
individuales es sin dudas y por donde
se lo mire violatorio del derecho

internacional y de los más altos e
inclaudicables valores democráticos.
Tamaña escoria no es merecedora de
la llave de nuestra ciudad.
Nunca debería haberla recibido.
Es notorio que el otorgamiento de la
«Llave de la Ciudad» y la
consideración de «Ciudadano Ilustre»
vienen en decadencia, se están
devaluando considerablemente.
Nunca un dictador puede ser
merecedor de tan alto honor.
El Digesto Municipal en sus artículos
790 al 794, relacionado a
«Reconocimientos honoríficos»,
menciona que es una distinción que
otorga la municipalidad a visitantes
ilustres, que se distinguen por
acciones altruistas, por su notorio
prestigio en el campo cultural,
científico, político, deportivo y sobre
todo social y humanitario.
¿Dónde encaja un tirano en esa
definición?  Daniel Ortega no tiene
honor como tampoco méritos
políticos, sociales y menos aún
humanitarios. Con acuerdos y voluntad
política real podemos retirarle la llave
de la ciudad al dictador.
Repito, habría que insistir en ello.
También es muy valorable y a tener
en cuenta la reciente propuesta del
diputado Conrado Rodríguez, quien
promoverá a nivel legislativo,
basándose en el artículo 75 de la
Constitución, para que los
nicaragüenses despojados de su
nacionalidad puedan acceder a la
ciudadanía legal uruguaya.
Volviendo a la «Llave de la Ciudad»,
el Frente Amplio tiene la palabra,
decidir con acciones concretas de qué
lado está. O si prefiere parecerse al
grupo de extrema derecha,
ultraconservador

De destierros, dictaduras
y la llave de la ciudad

Desde que un ignoto virus surgido en
China fue un día una noticia
extravagante y en pocas semanas se
convirtió en una trágica pandemia
mundial, los humanos hemos
aprendido que el mundo ya no es ni
tan ancho ni tan ajeno.
Que lo que ocurre en un país lejano,
de un modo u otro seguramente
repercutirá en el nuestro.

También por eso, hoy tenemos que
pensar en Ucrania, al cumplirse el
primer año de la cruenta invasión que
perpetra el gobierno totalitario de
Vladimir Putin contra ese valeroso
pueblo.
Resulta escalofriante pensar que en
pleno 2023, un gobernante ruso repite
la misma insanía expansionista que
ejecutó Stalin hace poco menos de
un siglo. Como en el holodomor
propiciado por él, que mató
literalmente de hambre a millones de
civiles ucranianos, ahora las bombas
de Putin hacen estragos en la misma
población civil, mientras ejércitos
mercenarios contratados por Putin se
ufanan de enfrentar a heroicos
soldados voluntarios del país agredido.
En la ONU, Uruguay sumó su voz a
la de los países democráticos del
mundo, repudiando esta invasión
infame.
Y volvió a dar el ejemplo hace unos
días, cuando el diputado batllista
Conrado Rodríguez propuso ofrecer la
ciudadanía uruguaya a dirigentes
opositores nicaragüenses, a quienes
la de su país les fue quitada vilmente
por el dictador Daniel Ortega.

Son dos claros posicionamientos de
política internacional que jerarquizan
la imagen de Uruguay ante el mundo,
como país de paz y democracia que
no se doblega ante los autoritarismos
ni la prepotencia criminal.
Emocionan las palabras pronunciadas
por el consagrado político y escritor
nicaragüense Sergio Ramírez:
«Nicaragua es lo que soy y todo lo
que tengo, y que nunca voy a dejar
de ser ni dejar de tener, mi memoria
y mis recuerdos, mi lengua y mi
escritura, mi lucha por su libertad por
la que he empeñado mi palabra.
Mientras más Nicaragua me quitan,
más Nicaragua tengo».
Ramírez fue uno de los dirigentes de
la triunfante rebelión sandinista que
derrocó al dictador Somoza. Luego
fue vicepresidente constitucional del
país y ahora es perseguido por
Ortega, ese nuevo y paradójico
Somoza que padecen los hermanos
de esta nación centroamericana.
La propuesta del diputado Rodríguez
retoma una tradición de amparo a los
perseguidos del continente por su
vocación democrática.
En estos días se recordó que en
octubre de 1985, una Asamblea
General presidida por el inolvidable
Enrique Tarigo votó por unanimidad un
otorgamiento de ciudadanía similar al
exsenador chileno Anselmo Sule, a
quien el dictador Augusto Pinochet se
la había despojado.
Los uruguayos siempre marcamos
posición del lado de la democracia y
nunca del lado del totalitarismo.
No importa que las dictaduras sean
de derecha, como la de ayer en Chile
y la de hoy en Rusia, o de izquierda,
como las que trágicamente asolan
hoy a los pueblos nicaragüense,
cubano y venezolano.
Allí donde se avasallen los derechos
humanos, los uruguayos alzaremos
nuestra voz en reclamo de libertad y
justicia, porque así está en nuestro
ADN batllista.
Qué lástima que el mundo de hoy, tan
avanzado en tecnología y
comunicación, siga repitiendo esos
modelos de ignominia.

Ucrania, Nicaragua
y nosotros
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(El historiador no debe juzgar ni
imponer su verdad. Debe exponer la
documentación - qué siempre ha de
ser accesible y comprobable para
todos – y dejar que el lector piense
libremente)
Una anécdota personal: hace un
tiempo atrás iba caminando por la
rambla, a la altura del Club de Golf.
De repente observé que un muchacho
joven ingresaba a un lujoso edificio de
apartamentos – usó una llave, o sea
que vivía allí – cargando en sus
espaldas un tambor piano. Recordé
que en esa zona, Punta Carretas,
había una comparsa – los «Chin-Chin»
si mal no me equivoco – que había
intentado clasificar para el desfile de
Llamadas.
No sólo eso recordé. En mi infancia,
adolescencia, vida juvenil y avanzada
edad adulta no se daba el fenómeno
de las comparsas en los barrios de
clase media y clase media alta de
Montevideo. Y casi no había en el
interior del país. Durante muchos años
en el desfile de Llamadas participan
entre diez o doce comparsas. No
más. Cómo olvidar que entre el pasaje
de una y otra, había un largo lapso –
una suerte de tiempo muerto – donde
se oía la música de los años ’40-50
de los parlantes (candombes y
milongas, Pedro Ferreira y Alberto
Castillo eran infaltables) y bandadas
de niños aprovechaban para jugar en
la calle con pomos y serpentinas. En
una crónica carnavalera de La Mañana
del año 1962 se expresa preocupación
por las pocas comparsas que se
habían anotado para las Llamadas.  Lo
que prueba que aún estaba lejos de
ser un evento masivo en cuanto a los
participantes. Parece claro que
siempre asistió un número
considerable de público. De acuerdo
a los apuntes que recogí cuando
estaba escribiendo la novela de Rosa
Luna «La Diosa y la Noche» el primer
canal de televisión que transmitió las
Llamadas en vivo fue Saeta Canal 10,
cuyos  estudios están sobre la calle
Tacuarembó (hoy Lorenzo Carnelli). La
conductora era Cristina Morán quien
tenía  (tiene) una cálida relación con
muchas figuras de las comparsas.
Después los demás canales- al ver el
éxito que tenía en la audiencia -
siguieron el ejemplo. La televisión
ayudó a expandir el fenómeno de las
Llamadas.
En otro de los estudios que dejó
inédito el historiador y genealogista
afro Jorge Bustamente, explica como
el crecimiento exponencial del
número de comparsas y por ende, del
número de personas que tocan el

tambor, produjo en la década del 2000.
Esto nos lleva a una pregunta crucial:
¿cómo aumentó el número de personas
que saben tocar y a su vez, el número
de bailarinas?

Si miramos el abundante material
fotográfico que tiene Tomás Olivera
Chirimini veremos que aquellos
primeros cuerpos de baile eran

integrados casi exclusivamente por
jóvenes negras o pardas.  Por supuesto,
eran jóvenes de clase humilde. Esto
ahora cambió, como bien lo ha
expresado Jorge azuquita Rodriguez

Este cambio ¿es un enigma?, ¿lo
podemos descifrar?
En este punto hay que hilar fino.
Durante mucho tiempo el candombe –

Un enigma candombero
al igual que la música tropical – no
era bien visto por una parte importante
de la sociedad. Cuando digo  «no era
bien visto» no significa que los
miembros de las clases medias y
medias-altas no presenciaran con
sincero regocijo las Llamadas  Pero
una cosa es ser espectador pasivo de
un evento artístico en fiestas
carnavaleras y otra muy diferente es
ser parte de una manifestación cultural
que no representaba ningún prestigio
social. No andemos con hipocresías:
ser bailarina de Candombe si bien no
era necesariamente un estigma,
tampoco implicaba algo positivo en los
círculos sociales donde la vergüenza,
el recato y el pudor, además del
mantenimiento de las distancias por
el color de piel,  eran importantes. (La
izquierda hablaba pestes del uso de
tambores en los actos políticos de la
senadora Alba Roballo. Lo consideraba
una manifestación del lumpenaje. ¿O
miento?)   ‘
Los cambios producidos en la
sociedad uruguaya, donde la mujer
adquirió más espacios de libertad sin
duda influyeron en la transformación
de la composición racial de los
cuerpos de baile de las comparsas.
Pero hay otro punto: ¿por qué hay
muchísimas más personas que saben
tocar el tambor? ¿Dónde aprendieron?
Una explicación posible es que la
dispersión por Montevideo de los
habitantes de los conventillos del
Barrio Sur y Palermo-Ansina diseminó
el toque del tambor. No todos
comparten esta idea. Hay quienes
sostienen que la aparición de los
«Talleres de Percusión» fue de vital
importancia. Hubo una política oficial
– fundamentalmente de la izquierda –
de enseñar percusión por considerar
que se trata de una música popular.
De todas formas, parece obvio que
hubo un pronunciado cambio
psicológico en la sociedad uruguaya
y el toque del tambor y la danza
pasaron a ser un conocimiento y una
práctica más amplios.
 ¿Esto «blanqueó» el Candombe?  El
problema es que el Candombe actual
– como ya lo he explicado – fue una
construcción de carácter multirracial,
donde los negros jugaron un papel
fundamental, principalmente con sus
aportes creativos.  Pero nunca fue total
y absolutamente «negro». Lo que
sucedió es ahora muchísimo más
gente de piel blanca- hombres y
mujeres - participa en él.

María del Carmen Acosta Alaniz (1929/1922) Oleo sobre tela.
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«Treinta años de la historia del país,
1899-1929, pasaje de la anarquía
orgánica a la ordenación nacional,
treinta años de intenso y generoso
proceso evolutivo en los aspectos
políticos, económicos y sociales,
estructurando la conciencia ciudadana
fundamentada en la libertad, y
aportando magníficamente los
elementos morales y materiales en
todos los órdenes, para moldear la
felicidad de la ciudadanía y las
potencialidad del país» Buzzeti, Ing.
José L. La Magnifica gestión de Batlle
en Obras Públicas .Montevideo 1942.
En carta fechada el 11 de junio en
París, Batlle pensaba el futuro de
nuestra capital: «(...) Pienso en
Montevideo al ver estas cosas y me
digo que la Junta debería de tener valor
para no ahorrar en la apertura de
calles, ahí donde la tierra es todavía
barata, ni en la formación de jardines.
El bosque de Boloña me hace pensar
particularmente en mi de un gran
paseo en Carrasco, de dos mil
hectáreas y me imagino que
podríamos hacer algo mejor todavía
que este bosque. Tendríamos el auxilio
del mar, de que aquí no se ha podido
disponer y que lo tendríamos a la
mano. El automóvil y el tranvía
eléctrico suprimirán todas las
distancias. Podemos tener una buena
razón para animarnos a todo y  lo que
sea embellecer Montevideo no debe
considerarse como un lujo sino como
un buen negocio hecho con nuestros
vecinos los porteños, llamados a
darnos cada día mejores rendimientos.
Creo que el gobierno o Asamblea,
debería estimular la acción de la
municipalidad y ayudándola con
algunos fondos que le permitiesen por
ejemplo, unir con una gran avenida de
150 metros por lo menos de ancho, el
Parque Urbano y el que va  a hacerse
en los campos del Chivero.(...) en
presencia de estas grandes ciudades
europeas, no es el desaliento ni un
sentimiento de inferioridad, lo que se
produce en el sentimiento de los que
aquí venimos. Al contrario, he notado,
como fenómeno casi general que nos
sentimos superiores a lo que nos
creímos, y que nos sentimos bien
dispuestos para afrontar, bajo muchos
puntos de vista, comparaciones que
podrían resultarnos ventajosas. Por
ejemplo nuestro alumbrado público es
igual o mejor que el de París; el
alumbrado a luz eléctrica para
particulares es más barato ahí que acá
y lo será enormemente con la
transformación; nuestros tranvías son
superiores; el aspecto general de la
población no es inferior al de la
población de esta ciudad. Si tenemos
administraciones honradas durante
veinte años, lo que no me parece
difícil y creo que es poco pedir, y si

somos un poco medidos para regalarles
los pesos a las empresas que tienen
su asiento en el extranjero, creo que
podemos hacer maravillas.»(Del señor
Batlle y Ordóñez desde París. El Día.
Julio 7 de 1907). El papel del turismo
también era un objetivo de Don
Pepe:»(...) son inmigrantes-
económicamente considerados- de una
clase especial. No producen, no
incorporan su actividad al país que
visitan; pero gastan en él y en ese
sentido hacen producir en proporciones

enormes. Cuando forman una corriente
poderosa, estable, permanente, hacen
vivir por sí solos ciudades y comarcas
enteras. Niza y toda su encantadora
«cote d`azur» en el mediodía de
Francia; Lucerna y su luminoso lago
entre las montañas de Suiza; Ostende
y su magnífica playa en Bélgica ¿a qué
deben el secreto de su prosperidad sino
a las inmensas caravanas de
paseantes de todas las nacionalidades
que las visitan año por año?»(La
transformación del Parque Urbano. El
Día, Julio 20 de 1908)
Las grandes transformaciones de
Montevideo se aceleraron durante el
período de bonanza económica de
comienzos del siglo XX. Entre 1908 y
1912 se inauguraron los hospitales
Español, Pereira Rosell, las Facultades
de Química, de Medicina y de
Agronomía, el Edificio de la Universidad
de la República y del IAVA, el Colegio
Militar, el Parque Hotel, el Hotel del
Prado, el Hotel Pocitos la
modernización del puerto de
Montevideo. La Cárcel de Punta
Carretas, la Rural del Prado. La
población se había triplicado en dos
décadas y la venta de terrenos en
cuotas había comenzad en las década
del 90 del siglo XIX dando origen a
nuevos barrios y a grandes
especulaciones inmobiliarias. Muchas
de las sociedades  tenían vinculaciones

con Bancos, el caso más famoso es el
Banco Nacional y la construcción de
los barrios Reus al norte y al sur. Ya en
el siglo XX siguieron esa línea el Banco
La Caja Obrera y el Banco Popular con
préstamos a plazos de hasta 30 años.
El negocio era financiar la venta de
terrenos y luego la construcción de
viviendas. El estatal Banco Hipotecario
participó activamente en este proceso
incluyendo al funcionariado público en
las facilidades de préstamos mediante
la denomina Ley Serrato de 1921. A

mediados de 1920 se creó la Sociedad
de Propietarios de Bienes Raíces del
Uruguay. La llegada del tranvía a los
barrios multiplicó por 10 el precio de
los terrenos. El censo de 1908 sostenía
que el 67% de la población de
Montevideo era inquilina y que el 64%
de las viviendas estaban alquiladas. Los
permisos de construcción entre 1911 y
1930 equivalia a 242 millones de pesos
aproximadamente dos veces y media
las exportaciones de 1930. Por otro
lado lo invertido en 1930 equivalía al
17% de lo exportado ese año.
El financiamiento de las obras públicas
en la capital tuvo aportes del gobierno
central pero la mayoría de la inversión
correspondió al Municipio de
Montevideo. La expansión de las áreas
de esparcimiento de la ciudad se
integraban a la ideología del Modelo
Batllista de Desarrollo en el cual el
desarrollo del bienestar social, la
higiene y la salud pública tenía un rol
primordial. En lo que responde al
Estado a partir de 1901 se comienza la
construcción del Parque Urbano, luego
Rodó a partir de terrenos recibidos
como forma de pago por el quebrado
Banco Nacional. En 1912 el Estado
invirtió 2,500.000 pesos en tierras para
parques y ampliaciones de los
existentes: Rodó, Prado, Central, del
Cerro y Carrasco. El Parque Rodó se
extendió hasta Punta Carretas. El

Municipio compra el Parque Hotel y
las obras del Hotel Carrasco que se
inaugura en 1921.
Desde la primera presidencia de Don
Pepe comienzan una serie de
proyectos para rodear la capital de un
gran paseo marítimo: La Rambla. Una
parte se realiza en 1915 y otra en los
años 30.
La Rambla Sur desde el puerto Hasta
la Playa Ramírez y una sucesión de
ramblas hacia el Este uniendo
Carrasco con la ciudad. La otra parte
inconclusa pero proyectada pensaba
llegar hacia el oeste hasta Santiago
Vázquez. Al final de la década del
1920 se comienza la construcción de
la Avenida Agraciada que comunicaría
el centro de la ciudad con el gran
edificio verdadero paradigma del
batllismo el Palacio Legislativo, un
verdadero lujo para tan pequeño país..
En 1930 se inauguró el Obelisco a los
Constituyentes donde se levantaría en
las cercanías el Estadio Centenario y
luego el Hospital de Clínicas. Por otro
lado Montevideo se sentía orgullosa
de tener el edificio más alto de esta
región el Palacio Salvo inaugurado en
1928.
Muchas de estas obras son únicas y
marcaron un periodo de grandes
realizaciones que aun en la actualidad
disfrutamos. El saneamiento urbano
se convirtió en un servicio básico que
esta en función del rápido crecimiento
de Montevideo y llegaba en 1930 al
50% de la población, el objetivo
batllista era convertir a la capital en
un destino turístico importante. En
definitiva un proyecto que se cumplió
con aciertos y con metas de
participación del Estado devolviendo
en obras todos los impuestos
generados. Otros tiempos.
El primer Intendente Municipal de
Montevideo fue a partir de enero de
1909, Daniel Muñoz (1849-1930), que
abandonó transitoriamente la vida
diplomática (era embajador en Buenos
Aires desde 1902), para consagrarse
a la acción política (ver recuadro). Dos
años más tarde, llegó al sillón comunal
el dirigente colorado Ramón V
Benzano (1847-1932), que desarrolló
una importante gestión. «La ciudad de
Montevideo, debe a su fecunda
actividad (…) la formación del Parque
Batlle y Ordóñez; la ampliación y
embellecimiento del Prado; la
ampliación y mejoramiento del Parque
Rodó; la apertura de los bulevares
Artigas y España; la prolongación de
la rambla costanera, frente a la playa
Pocitos; la creación del Museo
Municipal» («Gobernantes
Municipales de Montevideo», IMM,
1972).

El Partido Colorado y la
Montevideo del pasado
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Sin lugar a dudas la personalidad más
descollante, fuera de la política, en la
historia del Uruguay, ha sido Pedro
Figari, por su mirada innovadora en lo
jurídico al impulsar nuevos derechos
con la abolición de la pena de muerte,
por sus aportes en la educación con
una mirada a la educación técnica
articulada a un nuevo modelo global
industrial y por su creación pictórica
con una nueva estética sobre el
Uruguay y su vida social. Ello más allá
también de múltiples aportes en la
política y en la literatura. Su vida ha
sido una continua innovación rupturista
y creadora.
La historia nos muestra que algunos
hombres logran representar y expresar
claramente su momento histórico,
más allá de que incluso no puedan
ver en su total dimensión las
características de su tiempo y las
realidades en los cuales están
inmersos. Figari, en su mirada sobre
el modelo educativo para el trabajo
técnico, se inserta en las complejas
décadas de inicios del siglo XX, donde
a escala mundial constituyó un tiempo
de cambio de dimensiones
planetarias con el pasaje desde una
industrialización centrada en
ferrocarriles y grandes acerías, a una
fase de la industrialización marcada
por la cadena de montaje ideada por
Ford y la producción en serie de
productos de consumo de masas
gracias además a la electricidad. En
dicho contexto de transición desde
producciones artesanales a
producciones manufactureras en
serie, una amplia discusión global
educativa se gestó, focalizada en la
transformación de las instituciones y
de los currículos para tener
pertinencia. Se propendía a superar
la tradicional universidad de los
doctores con la incorporación de otra
vertiente universitaria centrada en la
producción y la creación de
profesionales insertos en las nuevas
estructuras industriales. Una nueva
formación técnica de nivel universitario
comenzó a expandirse en los países
centrales que propendió a responder
al nuevo ciclo del capitalismo
industrial. De allí derivó la creación de
transformaciones educativas
focalizadas en la creación de
universidades y colegios tecnológicos,
con especial atención a la
investigación aplicada, incluso
impulsando modelos de enseñanza
duales como en Alemania. En
América Latina, las transformaciones
en el mundo universitario estuvieron
centradas en luchas por el poder, que
derivaron en la que he llamado la
Primera Reforma universitaria, la de

la autonomía y el cogobierno. En ellas
no se alteraron currículos ni enfoques
pedagógicos, sino que la tradicional
formación profesional, derivó hacia un
sistema de enseñanza autónomo, pero
que al tiempo fue distanciando a la
universidad de las demandas reales del
mercado. Fue una transformación de
poder y no curricular ni de cobertura.
Apenas muy marginalmente, y muchos

años después, hubo algunos avances
puntuales como con la creación del
Politécnico Nacional de México
impulsado por Lázaro Cárdenas en
México o la Universidad Obrera bajo
Perón en Argentina, que propendieron
a centrarse en una formación asociada
a la industrialización y la
profesionalización y universitarización
de los técnicos. La tradicional
enseñanza universitaria centrada en una
formación teórica con un perfi l
profesional no contribuyó a impulsar los
acotados impulsos industrializadores
que a su vez debieron desarrollarse con
tecnologías importadas apoyadas por
altas e ineficientes estructuras
arancelarias. La industrialización a
escala de la periferia se comenzó a
trasladar hacia el sudeste asiático

apoyado en fuertes procesos de
transformación universitarios altamente
competitivos.
Pedro Figari en Uruguay, constituyó en
forma solitaria en Uruguay, una mirada
centrada en el impulso hacia una
formación técnica profesional, flexible
y creativa, centrada en lo industrial y
por ende articulada al nuevo ciclo
tecnológico en rápida desarrollo, más

allá de que el no viera y dimensionara
la transformación en curso que se
estaba procesando y la dimensión que
adquiriría a escala global, la
industrialización como nueva fase del
capitalismo industrial. En su libro
«Educación y Arte» que recopila una
serie de textos (discursos, informes,
proyectos y artículos) desarrollados en
un período de 25 años entre 1900 y
1925, nos aporta una mirada profunda
e integral de una mirada educativa
centrada en la creación de capacidades
y competencias efectivas para una
inserción eficiente en el ciclo industrial
que se gestaba. Como apuntó Arturo
Ardao en el prólogo, Figari concebía el
arte y la industria como conceptos
inseparables, y donde la enseñanza
industrial era el sinónimo de una

Figari: educación
y trabajo entre dos siglos

educación integral. Tal enfoque se
expresó ya en 1905 en su proyecto
de creación de la Escuela de Bellas
Artes articulado a lo productivo y que
recién se concretó en 1943, y que ha
ido derivando en una visión muy
separada a las industrias culturales.
Concibió además una formación
técnica distante Artes y Oficios, lo
cual recién en 1942 se plasmó –
relativamente- en la creación de la
Universidad del Trabajo. Su enfoque
sin embargo no se limitaba a un sector
de la enseñanza, sino que proponía
que toda la educación general
incluyera la enseñanza artístico-
industrial. Formulaba que «la
enseñanza industrial debe ser la base
de la instrucción pública» sobre el eje
de impulsar una instrucción
fundamentalmente práctica más que
teórica. Su eje era enseñar a producir,
y fundamentalmente en la
industrialización de materias primas
nacional. Su mirada ya era crítica de
las instituciones educativas, vistas
«lentas y formalistas, y que dan más
importancia a la escuela y las
instalaciones que a los alumnos». Hoy
su enfoque se asocia a la educación
práctica y la enseñanza aplicada, a
las competencias profesionales
laborales con un rechazo al
academicismo. Ya para entonces veía
que no tenía el Uruguay escalas para
grandes producciones en serie y tenía
que focalizarse en producciones cortas
basadas en la creación y el diseño.
El centro de la educación y la
industria debía ser la calidad y la
intensidad del aporte de creación.
El tiempo de Figari fue otro, y hoy
estamos en otro tiempo histórico
global, tecnológico y educativo. El
nuevo ciclo global se focaliza en los
motores de la informática, la
biotecnología y la inteligencia artificial,
y ya no cabe concebir modelos
industriales cuyas estructuras
productivas no solo son obsoletas sino
que el país carece de ellas. Cabe
concebir en una formación técnica
pensando en los nuevos ejes del
modelo global en rápida construcción.
Figari pensó un proyecto, que no
lamentablemente no se desarrolló en
su tiempo. Hoy, muchas de sus
miradas –competencias, articulación
al empleo, enseñanza práctica, etc.-
t ienen algunas orientaciones
correctas, pero el mundo y la realidad
es otra y sin duda las ofertas deben
reorientarse a las nuevas realidades.
El tema sigue siendo el mismo:
desarrollar estudiantes con nuevas
competencias o mantener
enseñanzas con los mismos
programas y docentes.
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Transcurridos tres años de haber
asumido la Presidencia de la
República, el próximo 2 de marzo de
2023, el Dr. Luis Lacalle Pou, en
nombre del Poder Ejecutivo, dirigirá su
mensaje al Parlamento Nacional y
además de brindar el estado de
situación en la que se encuentra

nuestro país, se estima que brindará
otros anuncios de significación.
Anuncios que -según ha trascendido-
tienen relación con el cumplimiento de
promesas de campaña electoral, como
la disminución de impuestos, los que
deben comunicarse a la ciudadanía y
ser puestos en funcionamiento. Se
espera mucho público en los
alrededores del Palacio Legislativo, así
como en las barras de la Asamblea
General, tanto para escuchar el
mensaje en forma presencial, como
para expresar el apoyo al Presidente
de la República, pese a que como él
mismo lo ha aclarado, su bandera sea
la de Uruguay mientras ejerza la
titularidad del Poder Ejecutivo,
concurrirán inevitablemente, sectores
de su Partido Nacional y de miembros
de la coalición. Tres años que, sin
lugar a dudas no han sido sencillos
de sobrellevar, pero en los que el
Primer Mandatario, ha sabido conducir
al conglomerado de fuerzas políticas
de la Coalición Republicana, buscando
en todo momento respetar el acuerdo
programático suscrito y por sobre todo
la libertad y los derechos de todos los
habitantes de este suelo. Nadie
imaginó que una emergencia sanitaria
se desataría a nivel mundial y local,
con consecuencias negativas de real
signif icación para los menos
favorecidos, como para las arcas
públicas. Como tampoco llegó a
aquilatarse, la tenaz oposición de

quienes fueron desplazados del poder
luego de quince años, pero en puridad
no lo aceptaron. En vez del cierre
compulsivo sugerido por la oposición,
primó entonces el sano criterio de la
«libertad responsable» y con una
rápida respuesta de contenido social,
pudo enfrentarse con éxito la situación

inesperada. Llovieron las solicitudes
de residencia permanente de
ciudadanos de países vecinos, al
demostrarse estabilidad institucional,
seriedad y transparencia. Los índices
económicos muestran un crecimiento
alentador; se ha controlado la inflación
y ha disminuido el desempleo; las
obras públicas de infraestructura, se
reactivaron y en muchos casos, hasta
cambiando la fisonomía de nuestras
rutas, puentes y caminos. Han
seguido a buen ritmo las obras que
hacen relación a la segunda planta de
celulosa y poco a poco se ven las
transformaciones que son producto de
la ingeniería civil. Las actividades
turísticas han ido retomando su
normalidad y la presente temporada
veraniega está dejando números
positivos, alentadas por políticas que
contemplan un sector de actividad
particularmente afectado por las
restricciones sanitarias que felizmente
se han ido levantando, como ha ido
sucediendo en la región y en el mundo.
La implementación de la necesaria
reforma educativa es un hecho y un
nuevo desafío lo constituirá la de la
seguridad social. Mientras la
oposición sigue empeñada en augurar
calamidades y en poner palos en la
rueda, en estos tres años, ha quedado
demostrado el ordenado manejo de
los recursos públicos y el profundo
respeto por el Estado de Derecho.

Rendir cuentas
al parlamentoEn las actuales circunstancias la

participación de los profesionales de
la cooperativa médica en el control
del gasto sanitario es muy escasa o
nula. Sumado a esto que depende de
la estructura singular salteña de
sociedades anónimas médicas se
suma el crecimiento de las
prescripciones por usuario.- Menos
control más ganancias afuera.
En la sociedad el individuo puede
sospechar la probabilidad de caer
enfermo, sin embargo el hecho de

estar asegurado hace que estar
enfermo no sea tan indeseable, y
consecuentemente el incentivo de
adoptar estilos de vida saludables
disminuye y por lo tanto que aumente
el requerimiento de servicios
sanitarios.-
Este aumento de costos en los
servicios es denominado abuso moral
o abuso de confianza por el lado de
la demanda.
Si bien existen estadísticas de
probabilidades de determinadas
enfermedades es más difícil saber
que el individuo va a sufrir una
enfermedad, cual y con qué
intensidad.- El consumo sanitario no
lo puede calcular o planificar. Sin
embargo sí sabe que sobrevenida la
enfermedad tendrá que hacer frente
a tres tipos de costos: los directos
del consumo sanitario, los indirectos
por pérdida de ocupación o trabajo  y
los intangibles derivados del dolor y
sufrimiento de la enfermedad.
Los profesionales están asumiendo
una responsabilidad social  cada vez
mayor en la asignación de los
recursos sanitarios.
Las instituciones y con más énfasis
las cooperativas médicas, esperarían
de los profesionales un sentimiento
de pertenencia a la organización, no
bastaría la aptitud o preparación
técnica sino la actitud para los
pacientes y los financiadores.- Las
organizaciones productoras de
servicios buscarán la mejor calidad
en un sistema competitivo, pero en
un monopolio seguramente buscarán
el costo beneficio.
Dentro del cooperativismo es claro
que unas de sus razones es el control

interno, control de costos y que la
solidaridad y democracia interna
actúe bajando los mismos. Pero hete
aquí que nos encontramos frente a
una cooperativa que no tiene espíritu
de tal,  donde las aspiraciones que
concurren en cada una de sus
prestaciones representan una
diversidad de intereses y objetivos
individuales y donde el norte de la
misión no está dirigido al esfuerzo y
dedicación sino al financiamiento de
servicios de terceros que son de los
mismos que compran sus servicios
externos.
Traduciendo lo expresado:
¿Quién controla los días de
internación en los sanatorios privados
anónimas de los médicos cuando el
mayor número de días de estadía les
aumenta la facturación? ¿Sabía Ud.
que la estadística del MSP (Sinadi)
históricamente demostró que los
pacientes salteños ocupaban el
primer lugar en días de internación?
¿Qué las piezas no tienen ni el
tamaño, ni la calidad, ni la higiene
esperada? A esta altura de la vida
donde el hombre está planificando
viviendas en Marte sería esperable
habitaciones individuales y que el
CAM termine su Sanatorio. ¿Y por
qué no lo termina? Será porque a los
directores les puede afectar el
presupuesto de sus anónimas, quizás
si. ¿Quién supervisa la calidad,
alimentación, higiene, ropa de cama,
personal en número adecuado,
resultados de las cirugías e
infecciones hospitalarias entre otras
cosas? Y la correlación entre acciones
médicas, historia clínica, insumos
solicitados al CAM  (medicamentos,
oxígeno, equipamientos etc.) ¿Es
posible que un cargo no estatutario
de coordinador general, accionista de
sanatorios, CTI, unidades de traslado,
fiscalice y evalúe sus propios
servicios y costos tercerizados? Solo
en Salto.
¿Es posible que las anónimas se
capitalicen con recursos «recortados»
de lo que deberían dar en la atención
y no dan? Por supuesto.
Tampoco en la alta política han
demostrado idoneidad a favor de la
calidad de asistencia. Yo estaría
planteando al gobierno que deje de
pagar lo que paga como «metas
asistenciales» que van de suyo y
constituyen el 6 % de sus ingresos y
que sigan aportando esa cifra a casi
eliminar el 8% de tickets y órdenes
que son vallas a la asistencia y su
continuidad. Asistimos a una
politización de la salud donde todos
juegan al «Gran Bonete».

Tickets  y  gastos

Alvaro VERO
Médico. Especializado en Salud Pública. Internista
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Convencional del PC por Batllistas

Se vienen cambios en las altas
esferas policiales, se agradecen
servicios, se habla de buena gestión
y éxitos pero se remplazan gestores
procurando una nueva orientación y
estrategia para combatir y minimizar
los efectos de la acción delictiva. A
todas luces vemos que aquel
diagnostico pre-electoral no ha sido
revertido, no se han cumplido con las
propuestas de campaña sin una clara
explicación del por qué, de que
obstáculos legales o sociales lo han
impedido.
No ha habido una clara expresión del
porque se cambian las líneas de
acción, ni cuál es la alternativa.
Todas manifestaciones subjetivas,
políticas, y carentes de una visión y
vocero profesional.
La actividad policial como siempre  es
objeto de atención permanente.
El periodista que busca la información
recurre a las fuentes disponibles o de
fácil acceso.
Mucho se canaliza por fuera debido a
los impedimentos de una Institución
jerárquica y su cadena de mandos.
De ahí surgen opiniones de dirigentes
sindicales, o personas con actividades
conexas a la policial, afectadas u
demandantes de ésta.
Opiniones personales que no abarcan
el universo de la institución pero que
son generadoras del micro clima
existente en materia de seguridad.
Si se pretende cambiar rumbos,
corregir errores se requiere de una
visión profesional, con  difusión de
información evaluada y analizada
profesionalmente.
Fuera de los enfrentamientos
personales y declaraciones
resonantes de algunos colectivos la
policía toda posee metas comunes.
Superiores y subalternos coinciden en
la necesidad de un posicionamiento
territorial en materia de seguridad.
Para ello es necesario determinar
concretamente los espacios de
gestión, con su área de
responsabilidad para así exigir
resultados a todos y cada uno de los
involucrados u afectados a
determinada jurisdicción territorial o
por cometidos.
Sea una jefatura, una región o zona
operativa, una comisaria, una actividad
etc.
Se requiere de disciplina y un método
ágil de exigir responsabilidades y la
capacidad de aplicar sanciones a
quienes trasgreden la norma, se salen
de los carriles o simplemente
incumplen con un mandato legítimo
del superior. Eso legit ima
promociones, traslados,
permanencias.

El posicionamiento en el territorio es
esencial, los gestores deben contar con
los medios adecuados, no pueden estar
permanentemente condicionados a los
apoyos de otras unidades.
El país ésta dividido en Jefaturas de
Policía, cada jefe debe ser responsable
en materia de seguridad de todo lo que
ocurra en su Departamento.
La actuación de otras unidades en su
jurisdicción debe ser de su
conocimiento.

No en pormenores del hecho concreto,
pero si en la operativa general.
Desde el advenimiento a la democracia,
de manera gradual, hasta llegar a la
actualidad, policías profesionales han
sido designados para ocupar los cargos
de Jefes de Policía.
Eso implica responsabilidad y una
visión profesional, pero notamos la falta
de libertad de acción y
condicionamiento al accionar de otras
de carácter nacional como la Guardia
Republicana a consecuencia de la
desintegración de unidades
Departamentales de similar función.
Evidentemente la Guardia Republicana
es una unidad potente, muy profesional
pero requerida en demasía, con
urgencias imprevisibles y resulta muy
difícil cumplir en tiempo con tanta
demanda.
Esa situación, independientemente de
ser obstáculo para la eficiencia del
servicio es una justificación para
cuestionamientos al mando local que
no debiera de existir.
Bienvenidos los cargos de particular
confianza asignados a Policías, pero
ese policía que arrastra un bagaje de
conocimientos profesionales al aceptar
un cargo político pasa a responder a
una propuesta política, se debe a un
programa de gobierno y está
condicionado a éste.
Y en contra de las aspiraciones de
muchos compañeros que quieren a
«toda la policía» en una única
estructura jerárquica piramidal,
considero adecuada la división territorial

en Jefaturas; para temas específicos de
alcance nacional se crearon las
Direcciones Nacionales.
En épocas de paz y de pleno ejercicio
democrático no deben existir ni
personas, ni estructuras de personal
armado de tal magnitud.
Recuerdo expresiones del Dr. Jorge
Batlle.
Dirigiéndose a un grupo de oficiales de
Policía que pugnaban por la
designación de policías a cargo de las

Jefaturas. Decía: Quiero una policía
eficiente y profesional.
Además resulta más fácil prescindir de
un policía designado como Jefe en un
Departamento.
Bastan malos resultados, o la pérdida
de confianza.
Para remover a un político hay otros
condicionamientos pues representa y
tiene el apoyo de su sector político.
Cuando le expresaron la idea de
organizar a la policía en regiones fue
terminante.
No comparto la idea de acumular y
centralizar el poder de las armas.
Experiencia tenía.
Fue preso aún en democracia, por
atacar a la fuerza moral de las FFAA al
decir que un grupo  de militares estaba
en contacto con revolucionarios y
planeaban un golpe de Estado.
Así ocurrió a los pocos meses. 27 de
junio de 1973. Proscripto e impedido
de ser presidenciable en 1985.
Oficiales y sindicalistas coinciden.
Repoblar comisarías y asumir el
relacionamiento con la comunidad, dar
respuestas a sus problemas de
seguridad. Fue propuesta de gobierno,
se inició pero está a medio camino.
Ante la descabellada propuesta de
relacionar ex convictos con
delincuentes que están operando para
bajar la criminalidad ya me he
expresado y le agrego dudas de
legitimidad.
Si sabemos que alguien delinque, no
se reprime y se busca el dialogo por
más que el conocimiento sea genérico

estamos en el l imbo del
encubrimiento.  Ahora salió una idea
mucho más realista y que puede ser
efectiva por parte del MIDES, utilizar
a esos ex convictos voluntarios para
intentar orientar a personas en
situación de calle o afectadas por
consumos problemáticos de drogas.
También lo habíamos planteado en
cuanto a un mejor uso de los recursos
económicos pero sin incluir en el tema
a ex convictos voluntarios, me parece
muy razonable.
Volviendo al inicio, para una mejora
real en seguridad el poder político
debe darle el lugar que les corresponde
a los profesionales de la Policía.
El propio Presidente si lo hubiera
hecho respecto a su entorno se habría
evitado todos los problemas de
actualidad que lo envuelven.
Toda la gestión pública debería
considerar el uso de los
conocimientos profesionales de la
policía para designar funcionarios
públicos en áreas sensibles.
No de manera imperativa, sino
informativa, como cuando se requiere
de un certificado de conducta para
otorgar determinados documentos.
Hoy la ley inhabilita para determinadas
tareas a los poseedores de
determinados antecedentes, lo mismo
se establecen requisitos de capacidad
sicológica para permisos de conducir,
portar o poseer armas, de salubridad
para determinadas tareas.
Si en los currículos de los funcionarios
públicos o actores políticos
representantes de la ciudadanía se
incluyeran comprobantes o
simplemente declarados datos de
escolaridad, o actividades personales
nos evitaríamos estas situaciones
bochornosas develadas. Cristalinidad.
Es muy grande la colaboración
profesional que puede brindar la
policía para un mejor desempeño de
la función pública en temas que
exceden el ámbito de la seguridad
pública.
Su actividad administrativa y sus
bancos de datos son trascendentales.
Sin embargo es desaprovechada.
Asimismo cuando es llamada a
responsabilidad como puede
corresponder no vemos una defensa
profesional de su actuación, solo
esporádicas acciones políticas que
carecen de esa impronta profesional
que el instituto policial reclama.
Se están gestando cambios, veremos
cuando se concreten para emitir
opinión y generar expectativas.

 Cambios en la Policía:
más profesionalismo
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En sesión especial de la Asamblea
General de la «Organización de las
Naciones Unidas» («ONU»), en
cuanto al tratamiento respecto a la
guerra entre Rusia y Ucrania, se
presentó un texto el cual no tiene
carácter vinculante, sino simbólico,
pues la Asamblea General es la única
instancia de dicha organización donde
se llega a resoluciones, pues, dentro
del marco del «Consejo de
Seguridad», el derecho a veto que
goza la «Federación Rusa» impide la
aceptación de cualquier articulado
sobre la guerra en Ucrania. La
Resolución, acerca un llamado
enérgico al «cese de hostiladades»,
y expresa continuar una negociación
entre las partes protagonistas.
Asimismo, la Carta de Naciones
Unidas remarca la necesidad de
integridad territorial de los Estados.
En la Asamblea General de Naciones
Unidas, en New York, 141 países de
193 representados, aprobaron la
Resolución exigiendo a Rusia «retiro
inmediato, de forma completa, y sin
condiciones, de sus fuerzas militares
del territorio internacionalmente
reconocido como Ucrania, incluyendo
las zonas ilegalmente anexionadas
por Moscú.
El documento – elaborado por
Ucrania, con consentimiento de la
Asamblea -, que también manda el
«cese de hostilidades», fue rechazado
por Rusia,  quedando en evidencia que,
Vladímir Putin, simplemente logró el
respaldo por parte de Bielorrusia,
Corea del Norte, Siria, Meli, Eritrea y
Nicaragua, pautándose 13
representaciones que no votaron y 32
abstenciones, obviamente, entre ellas,
China, más allá que para Pekín «la
prioridad es facilitar un alto el fuego».
Solo 33 países ponen sanciones a
Rusia, mientras el resto –
especialmente países
latinoamericanos - se desconecta de
la posición de Estados Unidos, la
Unión Europea, como también de
Japón, y Australia.
En cuanto a Uruguay, nuestra
Cancillería manifestó «no reconocer
los instrumentos de anexión firmados
y anunciados por la «Federación
Rusa» respecto a la ocupación de
cuatro territorios ucranianos -Donetsk,
Luhansk, Zaporizhia, y Khersón -, pero
es necesario remarcar y poner énfasis
que, la administración Lacalle Pou no
comparte lo referente a sanciones a
Moscú, sean económicas como
financieras.
Ante una respuesta inquietante por
parte de nuestro Ministerio de
Relaciones Exteriores...¿no sería de
«estilo», como asimismo obligación,
se nos diera las explicaciones
pertinentes?
La Resolución de la Asamblea de
Naciones Unidas poco importa al
asesino agente de la KGB, pues el
«camarada», para celebrar el primer

aniversario de guerra llevará adelante un
nuevo alzamiento sobre Ucrania, y para
intimidar a Occidente habla de una
posible escalada nuclear, a la vez que
«profetiza», «el país, es invencible», y
tras la visita a Kiev del presidente Joe
Biden, no solo justifica la invasión, sino
además anuncia la cancelación como
integrante en el «Nuevo Tratado START»
(reducción de armas estratégicas).

Con atrofiada dialéctica armamentista,
Putin señala que no se trata de
defender Lugansk, y Donetsk –
territorios ucranianos a los cuales los
considera rusos -, y cambia el relato
diciendo que, la invasión, obedece a una
legítima defensa y contra el intento de
Occidente de pretender globalizar, para
borrar del mapa a Rusia.
«Vamos a defender a nuestros niños,
de la degradación occidental, donde la
pedofilia se convierte en norma de su
vida», manifestó Putin, para más tarde
agregar sobre los «degenerados gay,
lesbianas, y sacerdotes que bendicen
matrimonios entre personas del mismo
sexo», y finalizar resaltando que
«prohibe cualquier declaración en apoyo
del colectivo LGTBI»,
¡Qué «facho»! ¿qué dice la ultraizquierda
«progresista», comunista, chavista?

Un «neoimperialismo» para
liquidar el «orden internacional»

Putin, también anunció reanudar los
movimientos de ensayos nucleares,
«enciclica» demostrando que, la
invasión a Ucrania es una verdadera
revancha por su aplastante derrota
sufrida en la Guerra Fría, la cual mutilara
las ambiciones imperialistas,
provocando la pérdida de soberanía
sobre los países que reflotaron de la
destrucción de la URSS.
Una de las formas de acabar con esa
especie de «orden internacional»,
consolidado luego de la Segunda
Guerra Mundial, y la Guerra Fría, era
justamente disparar esta invasión a
Ucrania, creando el principio de un

programa – llamémosle
«neoimperialista» - que pretende en
buena medida descomponer la relación
transatlántica liderada por Estados
Unidos, y acompañada por Corea del
Sur, Japón, Australia, y Nueva Zelanda,
quienes apoyan militar y
económicamente a Ucrania.
Asimismo, sostener - cueste lo que
cueste, pese a quien pese, y caiga

quien caiga - a los países «de la mayoría
global» (así denominada por Rusia) –
en un tiempo llamados
«subdesarrollados», luego, «tercer
mundistas», y por último, para
edulcorar la píldora, «emergentes» -,
los cuales, gran parte, no se unen en
bloque contra el atentado bélico
provocado por Rusia, sino por el
contrario, aunque en forma
fragmentada, con soberbia y al mismo
tiempo complejo de inferioridad,
«estimulan» a potencias revisionistas
como, Rusia, China, Corea del Norte,
y muy especialmente Irán – el cual está
cumpliendo una acción intensa y
peligrosa para la paz de América del
Sur -, quien recluta, adiestra, y maneja,
los nuevos movimientos de terrorismo
para desarticular a los gobiernos que
dan consenso a las «plataformas de
comportamiento mutuo», para un
«equilibrio de poder» elucubrado por
Estados Unidos.
Además de lo expresado, una
delegación iraní viajó a Moscú para
conversar con expertos en
armamentos, y de allí en adelante
marcar lineamientos para una nueva
fase de contrato.
Como antes, en tiempos de la Alemania
nazi, y ahora en esta invasión a
Ucrania, Estados Unidos y Europa
forman una alianza – con excepción de
Hungría, y Serbia – para impedir que
Rusia, se transforme en potencia
hegemónica.
Obviamente, ese «equilibrio» es
manejado por Estados Unidos, que
también se convierte en potencia
hegemónica, pero es oportuno decir

que, un 16% de la población de
Occicente proyecta sanciones a
Rusia, mientras un 30% se mueve
cautelosa y camaleónica, y el resto –
más del 50% - observa la contienda
como algo de fragmentado corte
europeo, no como violación de «orden
internacional», y crímenes de lesa
humanidad.
A lo expresado, debemos sumar la
incapacidad europea para destrabar
la acción rusa en cuanto a información
bastardeada dirigida a América del
Sur, como también hacerse la tonta
al permitir que importantes medios de
comunicación – especialmente en
África, y Latinoamérica -
,»inocentemente» activen despachos
noticiosos con mensajes
anticolonialista respecto a Estados
Unidos, los cuales son elaborados y
otros refritados, bajo auspicio
narcoterrorista.
Putin, ahora revoca el pacto con el
«Nuevo Tratado Start» - último acuerdo
de desarme nuclear vigente desde
hace 35 años entre Estados Unidos
y Rusia, manteniendo desde el final
de la Guerra Fría, el sistema de
seguridad -, aunque hacía tiempo se
había desligado del «Tratado de
Fuerzas Nucleares de Alcance
Intermedio».
Más allá que, la «OTAN» y la «Unión
Europea» piden a Putin reconsiderar
su manifiesto, se estableció en el
«Cuartel General de la Alianza», en
Bruselas, un perfil indicando que,
Rusia, puede llegar a demoler el
sistema de seguridad construído al
final de la Guerra Fría, entonces, es
necesario estructurar uno nuevo, «con
armamento que pueda satisfacer las
necesidades».
Rusia, deja atrás las limitaciones para
fabricar componentes atómicos, como
también montarlos en las plataformas
de lanzamiento, y de esa manera,
Putin, llevará adelante un revisionismo
territorial para «actualizar sus
pertenencias», pero al parecer, para
Washington, el asunto no es «Nivel
5» - Antony Blinken, Secretario de
Estado, calif icó «decisión
profundamente desafortunada» -, y la
prioridad  de «Observación
Permanente», es China.
En caso de «encuentro» entre los dos
países – Estados Unidos – China -,
el accionar militar podría desarrollarse
en el Pacífico, no en el Atlántico, que
se trata de un «rápido» el cual debería
controlar la Unión Europea, más allá
que, a los muchachos del «Brexit» se
les antojó «meter en el medio», entre
Estados Unidos y Europa, ese pedazo
de tierra, y majaderamente también
controlar el flujo de actividad en el Mar
del Norte.

Uruguay condena a Rusia
pero no aplica sanciones



Nº 673 - Lunes 27 de febrero de 2023 EDICION DIGITAL

crónicas parlamentarias 12

La Comisión de Transporte y
Obras Públicas del Senado

recibió a fines de 2022 a una
delegación de la fábrica
Durmientes del Uruguay,
integrada por su director
financiero, señor Ramiro

Almada, y su gerente, señor
Alejandro Papandoni, quienes

plantearon temas que tienen que
ver no solo con la planta de
durmientes de Florida, sino

también con el futuro de una
industria nacional de nueva

creación.

SEÑOR PAPANDONI.- Seguramente,
todos tienen conocimiento de que
esta es la primera planta de
fabricación de durmientes de hormigón
en la historia ferroviaria del país. Hasta
ahora no se habían utilizado en las
trazas durmientes de hormigón, pero
los estándares de calidad que requirió
la vía central para poder cumplir con
los requerimientos de carga y
velocidad comprometidos en este
proyecto, obviamente, ameritaron
crear una planta para la fabricación de
los 600.000 durmientes necesarios
para toda esta obra.
En 2019, una vez  adjudicado  el
consorcio constructor para hacer la
obra –se realizó un ténder privado;
varias candidaturas de empresas
internacionales presentamos la oferta
para instalar la planta y ganar ese
contrato–, se crea una empresa
uruguaya, básicamente con dos
accionistas. Uno es el grupo Diorama
Portugal –que, dentro de su paquete,
integra a la empresa Satepor, que es,
quizás, la más grande de
premoldeados de hormigón en
Europa–, y WEGH Group, un grupo
italiano de más de sesenta años,
especializado en la fabricación de
plantas para producir infraestructura
ferroviaria.
En 2020 comenzamos la obra de
implantación y empezamos a producir
a principios de setiembre, pandemia
de por medio y todo lo que ya
sabemos. En las próximas semanas
–la primera de diciembre–
terminaremos de fabricar con éxito los
600.000 durmientes requeridos para
la obra.
Este es un proyecto que genera 90
puestos de trabajo directos, de
hombres y mujeres de Florida, más
250 indirectos de todos los servicios
y de la cadena de valor de los
productos que utilizamos. Huelga
decir el impacto que ha tenido esto
en Florida, donde volcamos más de
USD 2:500.000 al año solamente en
salarios de empleos directos.
Además, se trata de una empresa que
ha cuidado muchísimo la implantación
territorial. Le hemos encargado a la

organización no gubernamental El
Abrojo que diseñara la estrategia de
implantación a nivel del territorio en el
área sociolaboral. Esto comprende
desde la selección del personal hasta
la definición de perfi les y el
acompañamiento posterior en todo lo
que es la gestión de recursos humanos
y la implantación en la sociedad
durante todo el proyecto. Por tanto,
priorizáramos la contratación de
mujeres madres de familia, de jóvenes
con deserción del ciclo educativo y de
personas mayores de cuarenta y cinco
años de difícil empleabilidad.
Volcamos quince mil horas de formación
para poder actualizar, preparar y
entrenar al personal con el fin de
gestionar esta tecnología que en este
momento es, sin duda, la planta más
moderna de Latinoamérica; tecnología
del siglo XXI y con un alto nivel de
procesos de robotización y control de

calidad, porque el hormigón que se hace
es muy técnico. En ese sentido, y en
función del impacto que esto tiene sobre
la ciudad de Florida, el señor Almada,
nuestro economista, podrá contarles un
poco mejor acerca del tema.
En virtud de que estamos llegando al
final de la producción, poniendo en valor
lo que hemos logrado en la ciudad de
Florida, y del impacto que ha tenido,
venimos a realizar un planteo a esta
comisión en la que todos los partidos
del arco parlamentario están presentes.
Estos proyectos, son proyectos país,
de infraestructura y ninguno de los
partidos políticos que tiene posibilidad
de gobernar en el país es un actor
menor para nuestros accionistas. Hay
que pensar estos proyectos a largo
plazo, razón por la cual –reitero–
acudimos a esta comisión.
SEÑOR ALMADA.- Desde el punto de
vista económico, el impacto más
relevante que tiene esto es que fue una
inversión de USD 15:000.000 que se
realizó en el tiempo estipulado en el
cronograma, desde que comenzó en
marzo del 2020 hasta agosto.
Cumplimos con todo el cronograma y
con todo el proceso de implantación.
Como ya se ha manifestado, es una
inversión de capitales extranjeros. Se

llevó a cabo un importante proceso de
selección, tratando siempre de integrar
la mano de obra que se dejaba desde
el punto de vista de la elaboración de
la obra civil, reciclarla y volver a
emplearla en nuestra planta. Utilizamos
15.000 horas de capacitación, primero
de la gente y luego de los trabajadores
y de los mandos medios superiores
porque la tecnología que utilizamos y
desarrollamos en la planta requiere de
una formación muy importante.
Desde el punto de vista del ingreso,
volcamos directamente USD 2:500.000
al año en la ciudad de Florida, además
de todo lo que se suministró
indirectamente. Esta es la primera
industria nacional ferroviaria que hay en
el país que elabora durmientes de
hormigón pretensado con la tecnología
del siglo XXI. La tecnología de la planta
que estamos usando es de 2020.

Se trata de una industria nacional donde
el 95 % de los insumos que utiliza y de
los factores productivos son nacionales.
La mano de obra es nacional, la materia
prima, los áridos y el cemento son
nacionales, al igual que los principales
proveedores de los insumos. Es decir
que existe un factor y un componente
de industria nacional muy claros, lo que
nos hace hoy estar acá expresándoles
cuál es la realidad de la industria en la
que estamos.
Hablamos de una nueva industria que
se creó en el 2020 y que hoy en el 2022,
de no haber más proyectos que tengan
que ver con el ámbito ferroviario y que
utilicen nuestra tecnología y nuestros
productos, se desmantelaría y quedaría
sin uti lizar. Después el capital,
obviamente, busca seguir la
rentabilidad en otros lugares del mundo
en la medida en que haya proyectos.
Otro de los factores importantes es que
parte de la inversión fue producto del
capital de trabajo y de instituciones
financieras que se hicieron en el país,
y parte también de los capitales
extranjeros que apostaron a este
proyecto.
SEÑOR PAPANDONI.- No es menor
decir que los accionistas están
empecinados en continuar por la buena

experiencia, por la solidez y la
estabilidad que les ha ofrecido el país
y por el buen resultado que han tenido
en términos de la calidad de los
recursos humanos. Eso es lo que se
hizo, pero nosotros queremos plantear
qué es lo que se va a hacer.
A efectos de ir adelantando voy a
responder preguntas que han surgido
en otros ámbitos como este. ¿La
empresa no sabía que se terminaba
el proyecto? Por supuesto que sabía
que se terminaba el proyecto. ¿Qué
va a hacer la empresa después que
termine todo esto? Desmontar la
planta como la montó y relocalizarla
en otro país, ya que nuestro grupo de
empresas está instalado en noventa
países, pero aquí el planteo es otro.
Todos quizás estamos en
conocimiento –por expresiones
públicas del señor ministro de
Transporte y Obras Públicas y otros
actores importantes en lo que tiene
que ver con los transportes en el país–
de la voluntad existente de poder
reactivar otros tramos de vía que son
estratégicos para el país. Hablamos
de Algorta-Fray Bentos, Montevideo-
Río Branco, Montevideo-Minas, pero
en estas últimas semanas se ha
escuchado hablar de la posibilidad de
reactivar el tramo que uniría Salto con
la vía central. Eso nosotros lo
celebramos muchísimo, porque
entendemos que es un tramo crítico.
Además, autoridades nacionales han
viajado a Buenos Aires para iniciar
acuerdos con las autoridades
argentinas, a los efectos de hacer el
traslado de mercancías a través de
Salto y de que puedan bajar a los
puertos uruguayos. Esto no tenemos
más que celebrarlo porque estamos
de acuerdo. Ahora bien, nos
planteaban hace poco qué posibilidad
había de no volver a hacer una obra
millonaria, como lo es la del Ferrocarril
Central, en términos de capacidad de
carga, velocidad y trabajos de vía, y
si se podría adaptar la fabricación de
los durmientes a los requerimientos
del resto de las vías que no van a ser
tan principales y a las restricciones
presupuestarias que tenemos como
todos los países. La respuesta a eso
es que sí. Hace dos semanas
planteamos tres opciones técnicas de
durmientes a los constructores que
tienen potencialidad de ofrecer obra
al ministerio, pues nosotros no somos
constructores de obra, sino
proveedores críticos de este tipo de
proyectos. En esto decimos que este
tipo de empresas como la nuestra,
con grupos detrás con más de sesenta
años de experiencia, se pueden
transformar en un socio estratégico
para el desarrollo del modo ferroviario
uruguayo.

Los «durmientes»
del ferrocarril


